

Asuntos del día

Hoy tenemos el periódico más repleto, y habremos de abreviar esta crónica. Por otra parte, a la hora en que la escribimos, no sabemos de novedad alguna que haya modificado el estado que ayer tenían nuestras cosas.

Siguen, pues, dividiendo la atención pública las noticias que se esperan de las islas de Luzón y de Cuba. Legítima ansiedad produce la situación angustiosísima de Manila, próxima a caer en manos de los infames yankees y los ingratos tagalos, y de toda aquella extensa isla, donde ya no nos queda la esperanza de que la columna del general Monet sostenga la autoridad española en las provincias septentrionales.

Pero no son menos interesantes las nuevas que aguardamos de Santiago de Cuba. Estas mantienen el ánimo suspenso entre el temor y la esperanza, porque la presencia ante aquella plaza de la expedición que manda el general Shafter, anuncia, si, un formidable ataque; pero nos dá a esperar también una victoria, que sería importantísima para nuestra causa.

No desconfiemos, pues; no nos dejemos llevar por las corrientes pesimistas que abaten el espíritu público.

Es posible que se cierren hoy las Cortes, y Dios sabe cuándo volverán a reunirse. Si el examen de las responsabilidades de nuestras desgracias hiciera en ellas con ánimo sereno, pleno conocimiento de causa y espíritu de rectitud, útiles serían sus debates, porque si no se conseguía el castigo de las culpas cometidas, se aleccionaría para lo sucesivo a los gobernantes y a los gobernados.

Pero en estas discusiones parlamentarias el espíritu de partido es el que domina; y el personalismo se sobrepone al patriotismo. Por eso el país no presta atención a esas controversias gárrulas, y verá con indiferencia, sinó con aplauso, que se cierren las puertas del Parlamento.

LOS REPUBLICANOS CHASQUEADOS

POR D. EMILIO CASTELAR

Los partidos revolucionarios están ganosísimos de aprovechar las desventajas de la patria para echar a pique las instituciones actuales y levantar sobre sus ruinas la república, que sería el mayor de los desastres para la desgraciada España. No teniendo entre sus jefes de ahora ningún hombre de bastante prestigio para ponerlo al frente de este movimiento, volvieron los ojos al orador famosísimo y ex-presidente de la República, retirado hoy al cuartel de inválidos de la política.

Hay que reconocer que el mismo Castelar, con su extraño y sorprendente artículo de la *Petite Revue*, dió lugar a que se le creyera dispuesto a volver a su antiguo campo y a la vida activa. Bastó esto para llenar de ilusiones a los republicanos y para que los mismos que se habían separado de insular y zaherir al que consideraban como transfuga de su causa, le elevaran de nuevo al quinto cielo, calificándolo del único salvador posible de la patria.

Muchos comisionados han ido a Sax para ofrecerle la dirección del movimiento revolucionario. Pero el viejo tribuno ha rechazado el peligroso ofrecimiento. Aquellos embajadores han vuelto todos desengañados, aunque no todos han tenido el valor de decirlo al público. Por eso sin duda, Castelar ha acentuado sus negativas, llegando a ser completamente explícitas en la visita que le ha hecho el director de *El Republicano*, periódico de Alicante.

El telegrama nos transmitió las autorizadas declaraciones publicadas por este periódico. Pero como algún colega ha dicho que esa referencia telegráfica era inexacta, importa reproducir los párrafos más importantes del colega alicantino.

Habiéndole dicho su director al Sr. Castelar que los republicanos cifraban en él sus esperanzas, contestó que no confiaba en sí mismo; que solo veía negruras, y que la madeja debían desmenuzarse los que se empeñaban en él. Entiendo, si, añadió, que ofrece una república ultra conservadora que ofrezca muy sólidas garantías al clero, a la nobleza y a las clases acomodadas. Al llegar a este punto le preguntó el director de *El Republicano* si no dedicaría sus grandes energías a procurar aquella solución.

Castelar contestó: «Les contaré a Vds. un cuento. Un sugeto oía en Cuaremas el sermón de Pasión, y al escuchar las torturas que sufrió Jesús cuando le prendieron, azotaron y escarnecieron, acompañaba las palabras del predicador con un imbecil gregor que llegó a los oídos de algunos fieles que le recominaron por la dureza de corazón que revelaba en aquella frase, a lo que contestó: El año pasado le azotaron, escarnecieron y prendieron, y él, sin embargo, este año vuelve al huerto: pues ¡me alegro!»

No será yo el que vuelva al huerto. Los republicanos en otra ocasión me vendieron y maltrataron, y ahora repetirán la suerte. Es más, entiendo que el partido republicano no tiene arraigo en la opinión; el pueblo es esencialmente monárquico, como lo prueba cuando pondera las excelencias de algo que atribuye a la realza: palabra real, rey de los oradores, etc.»

Para expresar la fuerza de los sentimientos tradicionales, hizo observar que en las cercanías de Sax unos pueblos habían en valencianas y otros en castellano, y a pesar del tiempo transcurrido desde la reconquista no ha podido borrarse aquella discrepancia de lenguaje. Hasta llegó a decir que no cree que esté definitivamente consolidada la República en Fran-

cia. «De mí, añadió, no hay que esperar nada; desconfío de mí mismo. Las desgracias patrias las siento como domésticas y las lloro, pero no veo el remedio. Los momentos son verdaderamente difíciles.»

Dijo también que no cree que apela el pueblo a medios violentos. En su concepto, la revolución del 68 fué la última de España. «Han cambiado los tiempos, dijo al periodista que le interpellaba, y la libertad ha obrado como un sedante en el cuerpo social. Cuando la personalidad no tenía garantía alguna, cuando eran desconocidos los más elementales derechos del individuo, entonces las revoluciones eran cosa haciedera. Pero hoy, reconocidos los derechos individuales, proclamada la libertad de imprenta, la de reunión y asociación y sufragio universal, es tontería soñar con revoluciones.»

Estas manifestaciones desilusionarán a los revolucionarios que más confiados estaban en el eminente orador. El director de *El Republicano* quedó tan desengañado, que concreta su impresión en las siguientes líneas: «De todos modos, los republicanos deben abandonar las quimeras ilusiones que se han venido forjando. Castelar es republicano, pero colocado en el más alto grado de platonismo. No quiere nada con los republicanos. Si tuviera que alargar su diestra para alcanzar la República, la dejaría caer con abandono!»

En Valencia, los elementos revolucionarios estaban entusiasmados con la aceptación de la jefatura suprema por el Sr. Castelar, y les contrariaba mucho la actitud en que éste se ha encerrado. *El Mercantil Valenciano*, que aunque no combate abiertamente a aquellos elementos, procura contrariarlos, se ha apresurado a reproducir todas las manifestaciones hechas por el colega alicantino, calificándolas de graves, poniéndoles el calificativo título de *el jarro de agua fría*, y diciendo que han de influir en la suerte de los partidos republicanos de España.

CARTA DE MANILA

Manila 13 de mayo de 1898.

Hoy, con mas desprecio, amonizada la excitación nerviosa producida por nuestro desastre, no por previsto menos sentido, prescindiendo de ese gobierno que tan abandonados nos ha tenido y nos ha llevado al sacrificio, siguiendo las huellas de todos los anteriores, que han hecho lo propio, cabe formarse un concepto aproximado de lo sucedido, que ha sido tan rápido como decisivo, tan terrible como inevitable.

Los marinos, primeras víctimas del sacrificio no evitado por nuestros gobernantes, conocían el fin que los aguardaba, y a él han ido con la resignación del mártir. La opinión, exaltada por los acontecimientos de dentro y de fuera, fué dura con ellos al verles marchar primero a Subie, volver luego a Cavite y caer sin producir el mas leve rasguño a los yankees; habrá habido grandes heroísmos, no se niegan; pero el hecho de la destrucción de nuestros barcos y de la entrega del arsenal, hoy destruido por la dinamita americana, les ha señalado como tan faltos de pericia para la guerra como sobrados de valor personal para morir por la patria en escarceos inútiles, barridos por las potentes baterías de las naves enemigas. La técnica no duño [que lo expirará todo y desvanecerá las impresiones del público indocto, que solo se guía por lo que entra por los ojos. Vehementes, como buenos meridionales, de vencer nuestros marinos hubieran sido los mejores del mundo; vencidos, son los peores, sin que en realidad haya motivo para decir nunca lo uno ni lo otro, tan justicia han cumplido como podían hacerlo y no deben mostrarse los americanos orgullosos de su victoria.

Y no cabe que se engrían los yankees con su triunfo, porque no lo hubo, desde el momento en que el combate se desarrolló en un abrir y cerrar de ojos. La escuadra americana llegó el 30 de abril por la tarde a Subie, buscando a la nuestra; no la halló; siguió hacia Manila: a las once y media de la noche entraba a toda máquina por las indensas bocas del Corregidor; una batería de dos cañones le en tretuvo en Punta Sangley; cuatro grandes buques, dos de frente y dos de costado, vomitaron plomo y hierro sobre las dos piezas de tierra, a las que dominaban desde las cofas. Destrozaron un cañón, barrieron a sus sirvientes, y en tanto los de la otra pieza, con su teniente D. Valentín Valera, sostuvieron el fuego contra toda la escuadra, y dispararon su último cañonazo sobre el último barco que pasó por delante de ellos. El comodoro admiró tanto heroísmo; pero, ¿de qué sirvió esta magistral demostración del valor español, si no evitó el mal? El general Cerezo, de ingenieros, hace diez años, hizo un proyecto de defensa de la entrada de la bahía de Manila, que la ponía inexpugnable. Costaba la obra un millón de pesos, y todo el mundo se echó a reír de tal locura. ¿Cuántos millones nos ha costado aquella risa?

Una vez en bahía los americanos, como flechas se fueron sobre Cavite, y allí, de cinco a siete de la mañana, dispararon sin cesar sus 180 cañones, destruyendo nuestros barcos: a las ocho, tras una hábil maniobra que nos hizo creer que venían sobre Manila, después de hacer tres disparos a ésta, constando a la plaza, recargó sobre los maltratos buques nuestros, hundiendo a éstos, abrasando a los otros, destruyéndolos todos.

Luego vino el parlamento de Montejó, y tras esto, la imaginación, que puso de su parte lo que desconoce por ser secreto oficial, que no se ha traslucido. En cambio se vió que el día 2 el arsenal de Cavite había sido evacuada y que la escuadra amenazadora aparecía venir sobre Manila a destruirla; pero no sucedió de arrasar a Manila si no se le entregaba hasta nuestro último barco de guerra de los que metidos por los ríos nos quedan. Augustin contestó de palabra que podía aquí hacer lo que quisiera; pero que él no entregaba ni la más insignificante lancha, y desde entonces venimos viviendo de la misericordia del jactancioso vencedor, quien comenzó por hacer saber que, estando su misión cumplida, no atacaría a Manila si ésta no hostilizaba a su escuadra.

No son para contar los días pasados ni las impresiones sufridas; hemos vivido en una semana decenas de años, teniendo a cada momento ver arder la población y perecer las familias bajo las granadas americanas ó los

bolos insurrectos. Por suertá, hasta la fecha no han respondido éstos a lo que esperaban los yankees, y los cabeceillas del país, vinieron de Hong-Kong para levantar el país. Según avisaban de allí, el enemigo tenía armas para los rebeldes y contaba con un levantamiento de 40,000 indios. También se dijo que Doroteo Cortés y otros, habían salido para América, con objeto de radificar un tratado con los Estados Unidos, en el que éstos amparaban y reconocían la independencia de Filipinas bajo su protectorado.—Esto último he tenido ocasión de leerlo en una proclama filibustera impresa en Hong-Kong.

Pero, como digo, el país no ha respondido hasta ahora, y fuera de las partidas ya antiguas en Capiz, Pampangá, Pangasinán y Zambales, de las que los mismos pueblos se defienden, no ha habido nada nuevo.

Pasando días bajo el bloqueo, viendo hoy caer el Corregidor en poder de los yankees, y mañana y ayer y todos los días un barco y otro, hemos ido sabiendo todo lo que podía sernos desagradable, gracias al consul inglés, cuya neutralidad aparece tan parcial en favor de los Estados Unidos, que la propia colonia inglesa está disgustada con él. Hay quien dice que, al cortarnos el cable, el partido la proclama de que lo usáramos unos y otros con la intervención de los americanos en nuestros telegramas; ignoro si es suya la tal proposición; pero sí sé que ha sido hecha y, naturalmente, rechazada.

En los momentos terribles en que nos vemos atacados por el frente y por la espalda, observamos con satisfacción, que así como veían cabeceillas dispuestos a levantar el país, otros reiteraban su adhesión a España, lo cual hizo nacer la idea de ahogar la rebelión poniendo frente a ella a los adictos, y de aquí brotaron las milicias regionales y la Asamblea Consultiva de Filipinas, seguro germen de la Cámara colonial.

Es tanto y tan complejo lo ocurrido en tan poco tiempo, que no es posible hacer historia completa y ordenada de todo a la vez. Allí van las líneas principales, y ¿quiere el conjunto el lector como mejor pueda, sin perder nunca de vista el criminal abandono en que se nos ha tenido, y que nos obliga a seguir hoy bajo la espada del Dámoque americano, que nos tiene prisioneros é inermes, a merced de su capricho de disparar ó no sobre Manila, según se le antoje, sin que podamos evitarlo.

Como nota final de esta carta, que pretendo escape del bloqueo con disfraz inglés, apuntaré aquí que en la madrugada de ayer, el cañonero *Callao*, un juguete que venía, no sé de dónde, pero desde luego ignorante de todo lo ocurrido, se metió en la boca del Gabo; salió al encuentro el *Baltimore*, cambiaron unos cuantos cañonazos; el *Callao*, ante el coloso izó bandera blanca, y poco después era remolcado al fondeadero de Cavite.

Como se ve, las victorias que por aquí han obtenido los marinos yankees no son para que se entusiasmen. El comodoro ha obtenido de su gobierno su ascenso por telegrama. Lo que prueba que también en los Estados Unidos se logran ascensos tan fácilmente como en España. En lo que no se parecen tanto es en la protección de los subditos, pues mientras Washington defiende a los que se le agregan, Madrid abandona a los de su propia sangre.

Como postdata agregaré que el día 2, al evacuar nuestras tropas la plaza de Cavite, quedó éste entregado a la chusma, que entró y saqueó todas las casas, dejando materialmente en cueros a sus pobres habitantes. El desgraciado peninsular, dueño del almacen de viveres «El Panay», por tratar de defender sus intereses, fué asesinado.

El vecindario, fugitivo, desnudo y hambriento, vino a pie hasta Manila, siendo atendido por los pueblos de su trayecto.

Esta actitud del país, cuyo levantamiento se temía, alentado y fomentado por los americanos, ha dado mucha tranquilidad, y lo que hay que pedir a Dios es que se acentúe la reacción, pues, de ser así, nos podemos reír de todas las escuadras.—M. M. C.

TELEGRAMAS DE LA GUERRA DE LA PRENSA DE ANOCHE De Cuba

Un despacho particular de la Habana dice que se ha reorganizado el ejército de la isla en cuatro cuerpos, mandados por los generales Parrado, Aguirre, Salcedo y Linares. La trocha de Jucaro a Morón la manda el general Castellanos.

Ha regresado a la Habana el general Pando. Otros despachos particulares amplían la noticia oficial referente al bombardeo de Casilda. En este cañonazo hecho por los yankees no hubo ni una sola baja de españoles, y la granada que cayó en un almacén fué a parar a un departamento vacío, sin que inutilizara género alguno.

Hay provisiones El general Pando que, como ya se ha dicho, ha regresado a la Habana, está satisfechísimo de su excursión, particularmente porque ha visto las zonas de cultivo en tan inmejorable estado de prosperidad, que cree que con ellas se puede abastecer toda la isla.

En previsión de lo que pudiera ocurrir, el general Arolas dedica por completo a estudiar el problema de las subsistencias. A los importantes bandos ya publicados, hay que añadir otro en el que se dispone que se limpien con esmero los algarbes, llenándose luego de agua potable. Este bando ha sido muy bien acogido.

La Junta central que en la Habana cuida de las necesidades económicas, ha acordado excitar la caridad y buscar obras para facilitar trabajo a los obreros.

basado la flota, volviendo después de veinticuatro horas.—Linares.»

Frente a Santiago de Cuba

Los últimos despachos particulares de Cuba participan que anteyar había frente a Santiago de Cuba 61 barcos yankees.

El almirante Sampson ha amarrado el cable de Guantánamo a su buque para comunicarse directamente con Mac-Kinley.

Uno de sus cablegramas dá cuenta de haber llegado frente a Santiago la expedición norteamericana que manda el general Scaffer. Dicha expedición la componen dos divisiones y cada división tres brigadas.

Las divisiones van mandadas por los mayores generales Joseph Wheeler y John C. Breckenridge, y las brigadas por los menores generales Summer, Harlkins, Bates, Young, Lawlar, Chaffre y Ladlow.

En otro despacho dice el citado almirante: «Hoy 20, a las once de la noche, han llegado los treinta transportes conduciendo las tropas expedicionarias de desembarco.

Durante el viaje no ha ocurrido novedad alguna a bordo.»

Propósitos de Sampson Sampson, con el general jefe de la expedición de Santiago de Cuba, bajaron, según se dice, a la ensenada del Herradero, conferenciando con Calixto García.

Las fuerzas serán desembarcadas en la costa de Santiago, todo lo más cerca posible de esta ciudad, y en Guantánamo.

Sampson ha logrado reunir 49 transportes, ademas de los 11 que tenía. Veintitún buques componen la expedición, que ha tenido un feliz arribo, a pesar de que los soldados iban amontonados y en estrechísimo lugar. El calor es sofocante.

A bordo del buque almirante *Iowa* se celebró una ración de jefes para tratar detalles del desembarco, que ha de ser todo lo más rápido posible. Pretenden hacerlo en la ensenada que hay junto al Morro.

La escuadra se subdividirá en dos secciones: una al mando de Sampson y otra al mando de Schley para reforzar el ataque. El cañonero será continuo y enérgico hasta destruir las baterías. Seis ó siete mil hombres bajarán en Punta Guantánamo para verificar el ataque por tierra.

Militares experimentados aseguran que no se podrá tomar a Santiago sin que antes ocurran batallas horribles por lo sangrientas.

El ministro de Marina, Mr. Long, ha recibido noticias de que las defensas de Santiago son muy poderosas.

Sin novedad en Puerto-Rico Un despacho oficial de Puerto-Rico dice que no ocurre novedad alguna en aquella Antilla.

Mac-Kinley El presidente yankee, en vista de que no hay suficiente ejército, cree que se verá obligado a abrir una nueva recluta para 100,000 voluntarios.

reveladas, llegando a afirmar los periódicos sectarios que el Papa le había recominado porque entonces no se hallaba en la capital de su diócesis. Pues bien, Su Santidad ha dirigido al citado cardenal, por medio de su secretario de Estado, una carta, en la que se le habla sido su pensamiento el calmar la efervescencia de los ánimos, y no decir algo que pudiera molestar al cardenal, pues en la carta Pontificia se hace mención clara de las circunstancias por las cuales dicho prelado no podía encontrarse en Milán en los días de los tumultos, deduciéndose de todo que el Papa se ha doído de aquellas circunstancias; pero no de hecho alguno imputable directamente al cardenal, pudiendo, por lo tanto, arrojar de su corazón toda sospecha de que su conducta haya sido desaprobada por Su Santidad.»

El asunto ha terminado por completo, y nadie se acuerda de él después de la conferencia habida entre el cardenal Ferrari y un redactor del periódico milanés *La Sera*, el cual rectificó algunas apreciaciones. Por su parte, el cardenal ha sido objeto de una gran ovación el día que se celebró la procesión del Corpus, siendo vitoreado calorosamente por una multitud que se presentó en el Palacio Arzobispal, lo que conmovió profundamente al prelado, que pocos días antes había sido tan calumniado.

Los periódicos americanos han publicado la noticia, que han reproducido los de aquí, y supongo que también los de España poco afechos al Vaticano, de que los prelados de aquella República, de conformidad con el delegado apostólico en Washington, habían publicado una pastoral colectiva, ordenando preses por el exilio de la guerra en su favor. Esto no tendría nada de particular si no mezclasen en ello al delegado apostólico; pero hacer al Pontífice partidario del triunfo de los americanos, es una grosera calumnia que es preciso desmentir. El Papa no puede declararse partidario del triunfo de una ó otra nación, pues tiene hijos queridísimos en ambos mundos, y a todos se dirige su paternal bondad. El Vaticano se declaró neutral desde un principio, y sus oficios, en todo caso, solo se dirigiran a procurar la paz para todos, pues como representante de Dios en la tierra, sus miras van más altas, tienden a la salvación de todos los hombres, y las luchas de la tierra son, demasado bajas y egoístas para no perturbar los fines de su sagrado ministerio.

Pero no es esto lo chocante, si se tienen en cuenta los odios que sienten ciertas gentes cuando se trata de la catedral de San Pedro; lo que tiene mucha gracia, y que dice muy poco en favor de la seriedad inglesa, es que los periódicos de Londres, protestantes, por supuesto, han publicado largos extractos de la susodicha pastoral, siendo así que ni ha existido ésta, ni se ha pensado en las referidas preses.

Con mucho interés se siguen en Roma las peripecias de la lucha desigual que sigue ese heroico pueblo con la prepotente república americana, é inútil es repetir que las simpatías continúan, salvo raras excepciones, a favor de España, celebrando algunos con grandes entusiasmos los reveses que sufren los norteamericanos en sus intentos de desembarco. Me consta que muchos italianos han contribuido a la suscripción nacional española para el fomento de la marina y gastos de la guerra.

También he de manifestar que el día de la fiesta de San Fernando, fundación de Felipe IV en la Basílica de Santa María la Mayor, que tuvo lugar en la infraoctava, y que revisité con gran solemnidad, el cardenal Yannuttelli y el Colegio de Canónigos de esta basílica, enviaron 1,000 pesetas para el socorro de los heridos españoles, demostrando de este modo su reconocimiento a los reyes de España y sus gobiernos por las distinciones que han recibido.

Gracias a la excesiva libertad que gozamos, no han podido celebrarse este año las ordinarias procesiones del Corpus públicamente como en años anteriores, prohibiéndolas la prefectura con el pretexto ya gastado de que las circunstancias de orden público así lo exigían. Para que se vea mayor la contradicción del gobierno, y que la prohibición proviene de ciertas complacencias con las sectas, basta apuntar que en Nápoles se han celebrado, a pesar del estado de sitio, y aún se han aprobado los periódicos de gran circulación a acusar al Pontífice, porque el día del Corpus no se ha dado el espectáculo de la antigua procesión, que reunía bajo el pórtico circular de Bernini millos y miles de forasteros, que dejaban en Roma grandes cantidades para matar el hambre del pueblo por algunos días. Se necesita tener mucha frescura.

Sin embargo, no por esto han revestido menos esplendor dichas procesiones, celebrándose en todas las iglesias, aunque interiormente, excepción hecha de la de la parroquia de Monte Mario, extramuros, que tuvo lugar con la misma solemnidad y concurrencia de los buenos tiempos.

Madrid POLITICO Las noticias de la guerra y la prensa española.—Mala obra que ésta hace.—La de los diputados republicanos.—Los que quieren la paz por propia conveniencia.—Cómo puede equivocarse, etc.

Madrid 21 de junio de 1898.

Madrid POLITICO Sr. Director de LAS PROVINCIAS. El grandísimo interés que inspiran en estos momentos las noticias de la guerra, inducen a los periódicos que pasan por bien informados a hacerse eco de lo que dicen el *Herald*, de Nueva-York, en su edición de París, y algunos otros diarios ingleses favorables a la causa de los yankees.

Mientras en los Estados Unidos, a fin de mantener las ilusiones en el vulgo, inventa la prensa toda clase de sucesos prósperos para los americanos, faltando con el mayor desearo a la verdad, é importándole poco, que las mentiras se descorran en los pocos días de publicación, aquí corren dichas invenciones, desconsolando sin justificado motivo a los verdaderos patriotas.

Sin quererlo, y por el afán noticifler, se convierten varios periódicos, en lo tocante a la guerra, en ediciones españolas de los diarios de nuestros enemigos, creándose con ello una atmósfera mal sana, que no pueda producir buenos resultados.

Si a esto se añade el propósito de los diputados de la minoría republicana, de ocupar las sesiones que quedan del Congreso en discutir responsabilidades por la guerra, esto es, en achacar a los gobiernos de la monarquía las calamidades que fatalmente han caído sobre España, se comprenderá que aquí estamos

haciendo todo lo posible por deprimir el espíritu nacional, cuando es más preciso sostenerlo.

Ni España ha provocado la guerra, ni desea mantenerla; pero tampoco quiere postrojarse como vencida a los pies de los yankees y aceptar humilladamente las condiciones que estos le impongan, por duras que sean.

Ya he dicho a V. en otras ocasiones que muchos hablan de patriotismo, sin ponerlo por encima de sus intereses políticos y privados. Los enemigos de las actuales instituciones no mirarán con gran disgusto que nuestras desdichas en la guerra provoquen el cambio por ellos apetecido. A éstos se unen los que temen que, de prolongarse la lucha no se puedan pagar los intereses de la Deuda, cuyo temor les obliga a desear una paz, por vergonzosa que sea, sin advertir que, proclamándoselos vencidos, la indemnización de guerra que se nos exija acaso superará a lo que la guerra nos cuesta, de modo que para ellos puede ser peor el resultado.

Indudablemente lo más provechoso para España en estos momentos es demostrar prácticamente que no se la vence con la facilidad presunta por los yankees, y resistir al enemigo mientras queden medios de resistencia, que aun no faltan. La campaña hasta ahora en Filipinas les ha sido favorable por el fácil triunfo que alcanzaron en la bahía de Manila y por la insurrección tagala. Pero donde más les interesa, en Cuba y Puerto-Rico, nada han podido conseguir a pesar de sus grandes elementos de guerra.—P.

Madrid NO POLITICO Sr. Director de LAS PROVINCIAS.

Hoy se verificará el entierro del insigne Tamayo. Todos los periódicos consagraron sentidas necrologías, y lamentaron como una gran pérdida nacional la del famoso autor dramático.

Ya dije a V. que se hallaba enfermo desde hace algunos días; pero el día de la Asunción fué cuando la dolencia tomó proporciones alarmantes. La enfermedad que nos ha arrebatado a tan ilustre literato es una aguda *neurastenia*, dolencia propia de los que se dedican a largos trabajos intelectuales.

Tamayo parece que preveía su próximo fin; pero no lo creía tan inmediato. Hace poco hizo testamento. La fortuna que deja son sus obras: las que todo el mundo conoce, y algunas inéditas. Indudablemente, y según testimonios autorizados, dejó mucho escrito, tanto para la escena como para el libro, y entre esa montaña de cuartillas habrá de fijo alguna joya literaria que vuelva a recordarnos la pluma del que consiguió uno de los triunfos mas grandes del Teatro moderno, revelando tendencias que hoy constituyen la escuela dramática mas en armonía con el ambiente social y con el gusto artístico. El mismo hizo, no hace mucho tiempo, un rasgado infinitad de papeles y guardando cuidadosamente otros muchos.

Respecto a su entierro, ha dejado disposiciones muy rigurosas, para que se verificara aquí con la mayor modestia. Los amigos y admiradores de Tamayo podrán depositar coronas sobre la tumba; pero no han podido depositarlas—por impedirlo una expresa disposición del ilustre poeta—ni en la cámara mortuoria, ni en el carroza fúnebre. Entre otras corporaciones, habían anunciado el envío de coronas al Ateneo y la Asociación de Escritores y Artistas.

La familia del poeta, lo mismo que su testamentario Sr. D. Mariano Catalina, están dispuestos a cumplir fielmente, en cuanto de ellos depende, esta última voluntad.

Por de pronto, ya el cadáver descansa en una de las habitaciones que el finado tenía en la Academia, dentro de un sencillero ferozo de metal y vestido con el uniforme de académico, sin una banda, sin una cruz. Cuatro blandones alumbran la estancia.

Los ujieres se disponían a dar guardia al ferozo, pero ni siquiera este sencillo homenaje oficial se ha consentido; véalo el dulce y amantísimo esposa, que no se apartó un instante del lado del poeta, desde que la enfermedad empezó a agravarse, y que lo ha amantado con una grandeza de espíritu admirable. La acompañan en tan tristes horas los amigos más íntimos del finado.

Todas las bibliotecas públicas de Madrid han estado, hoy corraadas en señal de duelo por la muerte del ilustre director de la Biblioteca Nacional.—L.

Aumento de la Guardia civil

Según el proyecto aprobado últimamente por las Cortes, el personal de la benemérita aumentará, en el ejercicio próximo, en 147 sargentos, 442 cabos, cuatro coronetas, 297 guardias de primera y 2,571 de segunda, ó sea un total de 3,461 individuos.

Por virtud de este aumento, ascenderán al empleo inmediato dos tenientes coroneles, 11 comandantes, 14 capitanes, 38 primeros tenientes y 15 segundos, ingresando uno de estos, que vendrá a aumentar la plantilla de jefes y oficiales.

Los trabajos preparatorios para llevar a cabo esta reforma están ya hechos, y en cuanto se promulgue la ley de presupuestos se publicarán las reales órdenes de ascensos y destinos correspondientes.

La tercera escuadra

El ministro de Marina continúa circulando órdenes para la formación de la tercera escuadra, que, según es sabido, quiere quede alistada antes de un mes.

Según el Sr. Anón, formarán esta escuadra los buques *Lepanto*, *Cardenal Cisneros*, *Princesa de Asturias*, *Nimancia*, *Vitoria*, *Alvaro de Bazán*, *Doña María de Molina* y *Marqués de la Victoria*, más algún otro.

NERON DE LOS CRISTIANOS

Escenas del primer siglo del Cristianismo por el Dr. D. Urbano Ferrerira

Dignidad de Chanciller de S. B. M. de Valencia y con aprobación de la autoridad eclesiástica

Edición de gran lujo: forma un volumen de más de 300 páginas.—Precio: 4 pesetas el ejemplar.

Para los suscritores a LAS PROVINCIAS, 2 pesetas. Los pedidos imprenta Domenech, Mar. 63.

VALENCIA

Ayer llegó a Valencia, como estaba anunciado, el prelado dignísimo que ha de ocupar la silla de Santo Tomás de Villanueva y el beato patriarca Ribera. En otro lugar relatamos el modo como fué recibido, digno de una ciudad tan religiosa como es Valencia. Nosotros nos asociamos al mejor deseo al saludar de bienvenida que le dió el alcalde en nombre de toda la población, y deseamos que prolongue Dios los días del Sr. Herrero, para que prodigue en Valencia los dignos ejemplos y los beneficios que le deben las diócesis que ha regido su hábito paternal.

—El segundo día del verano fué tan caloroso como el primero, y nos deparó una novedad que nos hizo poca gracia. Había ya anochecido cuando cayó un ligero torbellino acompañado de granizo. Como esto no era muy grueso, y caía mezclado con mucha agua, no habrá hecho a los campos; pero la propensión que este año se nota a estas tempestades, hace temer que se repitan los pedriscos como el que ha destruido las cosechas en los alrededores de Onteniente. Solo esto faltaba, cuando son tantas las calamidades que nos afligen.

—El Consejo de Estado ha fallado favorablemente, hasta cierto punto, un recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento de la capital contra el fallo de la delegación de Hacienda, que declaró exentas del pago de derechos de consumos las grasas y los aceites destinados a uso de las compañías de tranvías. La superioridad resuelve que se cobren por el Ayuntamiento los indicados derechos de consumos, pero que se aumente el cupo que al Estado paga el municipio con el importe de dichos derechos.

—En la delegación de Hacienda se ha recibido una orden dictando reglas para el canje de efectos timbrados, el cual se ha de hacer precisamente en el mes de julio, todos los días de sol a sol, y las expendedorías designadas son la de la plaza de Cajeros y la de la calle de la Paz.

—Parece que la Cabalgata de la feria de este año no desmerecerá de la de los anteriores. En el Circulo de Bellas-Artes se presentaron, como ocurre siempre entre nuestros pintores, muchos proyectos, todos ellos muy hermosos. Parece que el elegido es una idea de mucha visualidad y muy artística, algo así como las estaciones del año con alegorías de los elementos, signos del Zodíaco, labores del campo, fiestas del año, etc.

La actividad entre los pintores se ha despertado, y es de esperar que tanto la Junta de Feria como los artistas, harán este año un festo digno.

—Dando explicaciones sobre lo que dijo ayer, decía ayer *La Correspondencia de Valencia*:

«Digamos ayer que había surgido un incidente, por todo extremo desagradable, entre un conocido letrado y el presidente de la Audiencia provincial Sr. Alonso Ordoño, y que por parte del primero se habían nombrado dos personas para que conferenciara con el último. Para evitar interpretaciones torcidas o fundamento a rumores equivocados, debemos hoy añadir lo que ayer se decía claramente en nuestro suelto, esto es, que la misión de dichos representantes era la de aclarar ciertos extremos origen del incidente, sin que pudiera atribuírsele otro alcance, entre otras razones, por la índole de las personas designadas, y especialmente por el carácter profesional de una de ellas.

Respecto a esta cuestión personal, solo podemos hoy decir que sigue en el mismo estado, aunque se espera solución satisfactoria, lo cual celebraremos».

—Con motivo de celebrarse esta noche la verbena de San Juan en las poblaciones marítimas, la Sociedad Valenciana de Tranvías ha dispuesto se prolongue el servicio ordinario desde la Glorieta al Grao y viceversa, hasta la hora que el número de viajeros lo haga necesario, y sin que el precio del billete sufra alteración alguna.

Asimismo ha acordado que desde mañana se establezca el servicio de trasbordo desde el apedero del Grao a la playa, y que desde el 26 se preste por las tardes en los días festivos, en los de concierto u otras funciones que se den en el balneario «Las Arenas», el de jardinerías directas desde la Glorieta a la Playa y viceversa, desde las 3'30 de la tarde.

—Adhesiones para los gastos de la feria de julio recabadas en el Ateneo Mercantil: Don Vicente Giner, Bazar Giner, 50 pesetas; don Edmundo Beutl, 30; hospedería de San Cristóbal, 15; D. Agustín Molina, 5; D. P. Nolasco, bisneta, 10; Real Compañía Asturiana, 25; D. Juan B. Castañer, quincalla, 10; D. Narciso Lopez, bazar de armas, 20; D. Joaquín Navarro, síndico del gremio de bodegonos y figones, 5. La cifra total de adhesiones representa ya 10,000 pesetas próximamente.

—Ha sido convocada nuevamente para esta tarde, a las seis, la junta general de Feria, para tratarse del programa de los festejos.

—La Junta directiva del Colegio de Procuradores quedó ayer tarde reunida en la siguiente forma:

Decano, D. José Viché Mollner; vocal primero, D. Francisco Bernat; segundo, D. José Monfort; tesorero, D. Eliseo Perales; contador, D. Juan Beltrán; secretario primero, D. Emilio González; segundo, D. Miguel Reig.

—Han sido nombrados los siguientes administradores subalternos de Propiedades y derechos del Estado: D. Pedro Sanz, de Enguera; D. Eustasio Mañez, de Liria; D. Juan Silvestre, de Requena; D. Faustino Gamón, de Sueca, los cuales han tomado posesión de sus cargos.

—Ayer tomó posesión del cargo de interventor en la sección administrativa del Estado de la compañía ferroviaria del Norte, D. Francisco Cascales.

—Asegura un colega que el juez de instrucción del distrito del Mar, Sr. Alcalde, ha sido nombrado especial para instruir, con el actuario Sr. Cortina, el sumario en averiguación de ciertos hechos punibles denunciados, y que se suponen cometidos en las cárceles de San Gregorio.

—Hoy, y según la costumbre establecida, quedará abierto al público el balneario de la playa «Las Arenas».

En el establecimiento, que, como es sabido, es el favorito de la gente elegante, se han hecho algunas reformas que indudablemente agradecerán los bañistas.

El primer concierto de la temporada se dará el domingo próximo, y según noticias, el programa no dejará nada que desear.

—La comisión mixta de Reclutamiento fallará hoy las incidencias de quintas de los mozos de las secciones del Teatro, Audiencia y Hospital.

—La guardia civil ha capturado a Emilio Almelá, de 25 años, vecino de Turis, autor del robo cometido hace algunos días en la barraca de Vicente Hatay, de la carrera de Encorts.

Crónica religiosa

La junta de patronos del Asilo de San Juan Bautista celebrarán en su hermosa capilla solemnes Cuarenta-Horas extraordinarias en honor de Jesús Sacramentado, en los días 24, 25 y 26 de los corrientes.

Mañana, día del titular, a las diez y media de la misma, se cantará a grande orquesta, órgano, piano y dos coros, la misa del maestro Robert Schuman, bajo la dirección de don José Medina, tomando parte los Sres. Góni, Ubeda, Cortina, Alonso, Domínguez, Guillen y Tomás.

Será el celebrante D. José Gregori, capellán del indicado establecimiento, y ocupará la sagrada cátedra el Rvdo. P. Ludovico, carmelita descalzo.

El domingo, a las seis de la tarde, se verificará una solemne reserva y procesión, en la que S. D. M. recorrerá los claustros y circuito interior del establecimiento, acompañando al Señor la banda de música del regimiento de Vizcaya.

—En la parroquia Iglesia de San Juan del Hospital se cantarán esta tarde, a las tres y media, solemnes vísperas, completas, malines y laudes, a su titular San Juan Bautista, y mañana, día propio del Santo, a las nueve y media, se celebrará misa solemne, que cantará el Dr. D. José Casanova, cura de dicha parroquia, haciendo el panegírico del Santo Precursor, el P. Miguel Begues, de las Escuelas Pías.

—La comunidad de religiosas Siervas de María, ministras de los enfermos, celebrará mañana su fiesta anual a su patrono San Juan Bautista. A las nueve y media, expuesta su Divina Majestad, será la misa solemne con sermón; a las cinco de la tarde, reserva.

Todos los fines que con las debidas disposiciones visitaren esta capilla, pueden lucrar indulgencia plenaria.

Noticias militares

Se ha publicado en el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* una disposición ampliando cuatro meses el indulto a prófugos y desertores.

—En la orden de ayer se dió una disposición de sean dados de alta para el servicio de la plaza los reclutas del reemplazo de 1897, recientemente incorporados a filas.

—Ha sido nombrado habilitado de esta comandancia de carabineros el segundo teniente D. Ricardo Martín, y suplente D. José Bañón.

Escolares

En las oposiciones a la cátedra de colorido y composición que se están celebrando en la Academia de Bellas-Artes comenzó ayer, según digimos, el segundo ejercicio, que consiste en plantar una figura del natural.

—Ayer tarde se celebraron en el Conservatorio de Música, los ejercicios del Concurso de la clase de violín. Tomó parte el único alumno de la asignatura, D. Juan José Asins y Raga, que ejecutó las siguientes obras: 1.ª, Fantasia capricho de Vieuxtemps; 2.ª, Segunda polonesa brillante de Wieniawski; y 3.ª, una composición del profesor D. Roberto Segura, escrita ex profeso para el acto.

El Tribunal concedió por unanimidad el primer premio al Sr. Arsin y Raga. Nuestra enhorabuena.

—Ya lo veo... Pero eso es bueno pa sabido. —El viento al Sur no tiene malicia ahora: es viento de la estación.

—Ya nos hacemos cargo; y algo por eso, y mucho por lo que apura la necesidad, pensamos salir mañana. ¡Buenos ánimos llevará esta pobre gente con el galernazo que les ha venio de arriba...!

—Andrés se quedó pensativo unos instantes, y preguntó enseguida al patrón: —¿Dice usted que mañana irán las lanchas a la mar?

—Si Dios quiere y el tiempo no empeora. —¿A qué va de la usted, tío Reñales?

—A merluza. —Me alegro, porque voy a ir en ella. —¿Usted, D. Andrés?

—Yo, sí. ¿Qué tiene de particular? —De particular, no es cosa mayor, que abono es usté pa ello, y la mar bien le conoce.

—Pues entonces... —Deciale yo porque podía usté aguardar a mejor ocasión.

—¿Qué mejor ocasión que ésta? —Mejores las hay, D. Andrés, mejores: siempre que está el tiempo al Nordeste.

—Pues yo le prefiero al Sur cuando es estacional, como ahora. —Es un gusto como otro, D. Andrés; aunque no verá usted un solo marante que le tenga igual. Yo cumplo al respetivo con decir lo que me parece.

—Y yo lo agradezco por el buen deseo... Conque no hay más que hablar. —¿Por supuesto que querrá usté que le vayan a avisar a casa?

—De ningún modo! No hay necesidad de alborotar el barrio. Yo estaré aquí, ó en la Rampla, a la hora conveniente; y si no estoy, se larga usted sin esperarme. Entre tanto, quédese esto entre los dos, y no diga usted una palabra de los propósitos que tengo... Pudiera no ir; y no hay necesidad de que se atribuya el caso a lo que no es.

—¡Je, je!... Vamos, eso es decir que no está usté muy seguro de que a última hora...

—Justamente... Pudiera no estar tan animoso entonces...

—Y recela que se le tenga por encojido... —Eso es.

—Pus no lo creería quien le conozca, don Andrés.

—¿Quién sabe!... Por si acaso, punto en boca, y lo dicho.

—Nunca supo hablar la mia pa descubrir secretos.

—Hasta mañana, Reñales.

—Si Dios quiere, D. Andrés.

No le había salido a éste muy errada la cuenta al discurrir que para verse libre, de cualquier modo, de apuros como el suyo, no había otro remedio que entregarse a los decretos de la ciega casualidad. La que le llevó a la Zanguina y le acreó al prudente Reñales en el momento crítico de resolver, por su propio consejo, el único conflicto verdaderamente serio en que se había visto aquella noche, poniéndole entre los labios la golosina de un envejeido y vehemente deseo, dió al traste con todas sus vacilaciones y le arrojó en las marañas de un nuevo desatino.

—¿Volver a casa después de haberle oído de ella su padre tan sin motivo ni razón (que

Círculos y Sociedades

La Asociación Protectora de los Niños tuvo que suspender, por circunstancias ajenas a su voluntad, la celebración de la anunciada rifa de objetos, cuyos productos se destinaban a sufragar los gastos del Hospicio.

Desaparecidas las dificultades que motivaron la suspensión, dicha rifa se celebrará en el mencionado Hospicio el día 15 de julio próximo, a las cinco de la tarde.

Los señores que deseen adquirir billetes pueden hacerlo, seguros de que harán una verdadera obra de caridad.

—En el Centro de Fusión republicana (antes Casino Nacional) se celebrará el domingo una bonita función teatral, dedicada al Circulo Aragonés de esta ciudad. Se pondrán en escena las obras *Los primeros de mi mujer*, *Chateau Margaux*, *D. Sabas* (estreno), *De cap a Sant Gregori*, y un diálogo titulado *Viva Aragón!*

—Ayer hizo su anunciada visita a la casa del gremio de curidores la sección arqueológica del *Re-Penat*, presidida por el Sr. Martínez Aloy. Dicho edificio data del siglo XV, y conserva restos que acausan su antigüedad.

Los señores del *Re-Penat* examinaron detenidamente un hermoso retablo que hay en la sala capitular y algunos otros cuadros, el frontal, la farola gótica que tanto llamó la atención del público en las fiestas del último centenario de la Virgen de los Desamparados, la bandera del gremio, bordada en 1734, varias imágenes y algunas otras curiosidades, que se han fotografiado.

Los visitantes quedaron muy agradecidos al digno presidente del gremio D. Salvador Grajales, que con exquisita amabilidad les dió toda clase de facilidades para cumplir el objeto de su visita.

Fuera de Valencia

SUECA.—Hace algunos días se cometió en esta población un horrible crimen, que ha producido penosísima impresión entre los vecinos.

La víctima, Vicenta María Cobella Ferrando, de 75 años, vivía en compañía de su hijo, Bautista Beltrán Cobella, de 50 años, y una nieta de corta edad. El día del crimen, y después de comer juntos los tres, saltó la niña, como de costumbre, para ir a la escuela, y poco después salió también el Bautista Beltrán, dirigiéndose a la *Racón* donde estuvo trabajando, hasta que, avisado por un jornalero de que su madre no abría la puerta, se dirigió a su casa, cuya puerta hizo desearrajar.

Entonces se halló a la anciana sobre un charco de sangre, al pie de una silla, en la que debía estar sentada al cometerse el crimen. A su lado había un libro de oraciones y unas gafas.

Reconoció el cadáver por el médico forense Sr. Cobella, se le apreciaron dos profundas heridas de arma blanca en el cuello, una de las cuales seccionaba la yugular y la laringe.

Como presuntos autores han sido detenidos el hijo y el yerno de la víctima, Bautista Beltrán y Salvador Palaos, en favor de los cuales había aquella hecho su testamento estos últimos días.

GANDIA.—Como autores del intento de robo cometido hace algunos días en el almacén de D. Fernando García, han sido capturados por la Guardia civil Tomás García, que se halla en las torres de Cuarte; Simón Guano, herido por la Guardia civil, y Vicente Martínez (a Pío), hijo de la mujer que guardaba el almacén del Sr. García, a la que se debe el que no pudieran llevar a efecto el robo.

Dichos individuos, en unión de José Castelló, a quien se sigue la pista, formaban la partida de *reders* que se tituló con la Benemérita en término de Sueca.

SAGUNTO.—Anteayer fué extraído del río Palancia, por la Guardia civil, el cadáver de Ramón Villalba Peralta, vecino de Pórties, de 40 años.

Según parece, se trata de un suicidio, pues el Villalba padecía desde hace algún tiempo una enfermedad crónica que le ocasionaba grandes sufrimientos.

BURRIANA.—Un sugeto de este pueblo acometió anteayer a una mujer, causándole varias heridas graves con una hoz.

El agresor fué detenido.

CASTELLÓN.—Anteayer se celebró en la iglesia de Santa María el enlace del joven abogado D. Luis Fabra, hijo de D. Victorino Fabra, con la bella señorita doña Gabriela Andrés Castel, sobrina del ex-director de Obras públicas D. Carlos Castel, y del comisario regio de Agricultura D. Miguel Castel. A la ceremonia asistieron las familias más distinguidas de Castellón, haciendo votos por la felicidad de la joven pareja, que en el tren correo vino a esta ciudad, donde se propone pasar la luna de miel.

Llegada a Valencia del nuevo Arzobispo

En el correo de Madrid llegó ayer, procedente de Córdoba, el nuevo prelado de esta diócesis, Dr. D. Sebastián Herrero y Espinosa de los Monteros.

En Fuente la Higuera fué recibido por las

comisiones del Cabildo, Diputación y Ayuntamiento, que con este objeto habían llegado la tarde anterior, a las que se unieron las autoridades y clero de la población. En el momento de llegar el tren fueron echadas las campanas al vuelo, siendo saludado el prelado por el numeroso gentío que invadía los andenes y alrededores de la estación.

El Sr. Herrero subió en el coche-salón dispuesto por la Compañía del Norte y allí recibió las comisiones de Valencia.

En todas las estaciones de tránsito salieron a saludar al prelado los cleros parroquiales acompañados de los municipios, asociaciones religiosas, bandas de música y numeroso público, siendo obsequiado en algunos puntos con hermosos ramos de flores.

Cuando llegó el tren a la estación de Valencia, numeroso público invadía los andenes y el paso nivel. Fuerzas de la Guardia civil y municipal de a caballo, cuidaban de guardar el orden.

Apenas se detuvo el tren, subieron al coche-salón, donde venía el prelado, las autoridades y comisiones. El alcalde, adelantándose al prelado, pronunció un corto discurso, dándole la bienvenida en nombre de Valencia. El Sr. Herrero contestó visiblemente emocionado a las cariñosas palabras de la primera autoridad municipal.

Seguidamente se apeó el señor arzobispo, y contestando a los saludos del público con la bendición, marchó a pie a donde se hallaba el carruaje, organizándose la comitiva frente al Instituto.

El Sr. Herrero subió en el carruaje del alcalde, que era un magnífico landau tirado por cuatro caballos, tomando asiento en el mismo carruaje el arcipreste Sr. Lolumo y el síndico segundo del Ayuntamiento.

Escortando el coche iba una sección de la Guardia civil y algunos municipales a caballo, siguiendo unos treinta carruajes con las autoridades e invitados. Iban en carruajes descubiertos los maeceros del Ayuntamiento con grámolas rojas.

Es imposible citar los nombres de las personas distinguidas que vimos en los andenes de la estación: entre otros recordamos el capitán general Sr. Molló, gobernador militar señor Rodríguez Bruzón, el gobernador civil Sr. Ballesteros, el presidente de la Audiencia Sr. Santaolalla, delegado de Hacienda Sr. Altalaguirre, el presidente de la Diputación provincial Sr. García Villacampa, el rector de la Universidad Sr. Ferrer y Julve con el secretario general Sr. Reig y Flores, el fiscal de Su Majestad Sr. Martínez Daban, el Sr. Gadea Orozco por la Economía de Amigos del País, el rector del Seminario Sr. Roigcatal, el provincial de los jesuitas P. Castellá, el de los escolapios P. Sanchez, los Sres. Ivañez de Lara y Cidón por la Juventud Católica, señor marqués de González, señor marqués de Montorral, el Ayuntamiento en corporación, presidido por el alcalde, todo el Cabildo metropolitano, a cuyo frente iba el arcipreste Sr. Lolumo y los Sres. Magraner, Machi, Gadea Orozco (D. Vicente), Ros Lacanal, Llano, Llop, conde de Róvora, Muñoz, Cano, barón de Terrateig, Reig Fourquet y Goerlich, y comisiones del clero parroquial, órdenes religiosas y otras varias corporaciones.

Puesta en marcha la comitiva, se dirigió por las calles de Guillem de Castro y Borrull a la plaza del Socorro, donde está el Colegio de Jesús y María.

Poco más de la una de la tarde llegó Su Excelencia al referido Colegio, donde le esperaba las religiosas, y a algunas con guiones y estandartes.

Un inmenso gentío llenaba por completo la plaza, y a la llegada del señor arzobispo prorumpió en aclamaciones. El edificio estaba lujosamente engalanado, y la puerta de entrada se hallaba enramada con mirto y arrayán.

La comitiva, con el prelado a la cabeza, se dirigió a la iglesia. En la nave estaban todas las colegiadas con las Hermanas, profesores y algunas personas distinguidas.

Se cantó por las alumnas de la clase de uníscula una Salve, terminada la cual el prelado dió la bendición y se retiró a sus habitaciones, donde se despidió de los acompañantes, prodigándoles cariñosas frases de agradecimiento.

Hoy, a las diez de la mañana, recibirá el prelado al Ayuntamiento, Cabildo metropolitano, Diputación provincial, capitán general, Audiencia territorial, Universidad Literaria, Tribunal eclesiástico, personal de las oficinas del Palacio Arzobispal, senadores, diputados a Cortes, grandes cruces, etc., etc.

De Córdoba han querido acompañar al Sr. Herrero en su viaje y solemne entrada en esta ciudad los canónigos de aquella catedral Sres. D. Manuel Enriquez, D. Francisco Camacho y el beneficiado de la misma D. José López, y los curas párrocos de Santiago y San Francisco, Sres. D. Francisco Molina Real y D. Manuel García González.

Dichos señores se hospedarán durante su permanencia en esta capital, en las habitaciones preparadas al efecto en el Palacio Arzobispal.

Como es sabido, mañana hará su entrada en Valencia el nuevo prelado con todo el ceremonial de costumbre. La comitiva se organizará en la casa del Vestuario, recorriendo las siguientes calles:

Miguetele, Zaragoza, Santa Catalina, San

penara, que penara un poco por su dureza inoportuna! Eso le enseñaría a no ser tan injusto y tan violento otra vez. En cuanto a su madre... Pero ¿qué había hecho ella para defender al hijo atribulado? ¿No había puesto su haz correspondiente en la hoguera de las cóleras del padre, calumniando las generosas intenciones de la inocente Silda? Pues que penará también un poco... que mucho más estaba pensando él... Mas aunque por ahorrarse esas penas a sus padres se decidiera a tornar aquella noche al abandonado hogar, ¿qué resolvería esta *abnegación* de su parte, quedando la discordia en pie y reanudándose de nuevo al día siguiente, quizás entre el suplicio de insoportables mediadores...? Nada, nada: oído de piedra a las voces de su corazón, que le aconsejaban cosa muy distinta... ¡y adelante con su proyecto! Este le resolvía todo a la vez. Una mala noche pronto se pasaría; y en cambio, al día siguiente, ni caras indigestas, ni palabras impertinentes, ni miradas burlescas; y en vez de hormigueo de las calles, y el tufido de las muchedumbres, y el polvo de las basuras, y el tormento de la conversación, la inmensidad del espacio, la grandeza de la mar, el aire salino, el columpio de las ondas y el olvido de la tierra infestada de la peste de los hombres. Entre tanto, las horas correrían, cambiándose los pareceres... y el que pasa un punto, pasa un mundo.

De este modo iba afirmando Andrés en su voluntad la resolución que le había inspirado su casual encuentro con Reñales, y hasta creyendo de buena fé que podía ser Providencia la que parecía casualidad, cuando lo cierto era que se había agarrado a aquel asidero

como pudo agarrarse a las alas de una moesa, para caer del lado a que se inclinaba en el momento de revolverse ó a volver a su casa, como era lo cuerdo y conveniente, ó a declararse en abierta rebelión contra todos sus deberes, que era lo descabellado. Pero ya sabemos lo que son apreturas de esa especie en cabezas juveniles como la de Andrés, y no hay que maravillarse de que optara por lo peor en la necesidad de elegir entre dos cosas que le parecían rematadamente malas.

Y tan firme llegó a ser su repentino propósito, que para evitar, en lo posible, todo riesgo de que se le malograra, apenas se despidió de Reñales se alejó de las inmediaciones de la Zanguina, para discurrir a su gusto sin excitar la curiosidad de nadie. Porque le quedaba otro punto, muy interesante, por dilucidar. ¿Dónde y cómo iba a pasar las horas que faltaban hasta la madrugada del día siguiente?

No había que pensar en fondas ni paradores, donde el menor de los riesgos era el ser él muy conocido de fondistas y mesoneros; ni tampoco en la casa de ningún amigo... Pasar tantas horas recorriendo calles, tras de ser excesivamente penoso, era muy expuesto a llamar la atención más de lo conveniente... Sin dudas ni vacilaciones optó por la Zanguina.

En la Zanguina, dentro de muy poco rato, no quedaría un marinero; porque aunque muchos de ellos acostumbraban a dormir allí, esto acontecía en lo más penoso de las costuras, y en aquella ocasión llevaban ya dos días sin salir a la mar. Estando sola la Zanguina, llegaría en el momento de ir a cerrarse sus puertas; y no antes, porque, echándole de

menos en su casa, no sería extraño que alguien fuera allí a preguntar por él. Le diría al tabernero, muy conocido suyo, todo lo que había que decirle para que no le chocara su pretensión de pasar así la noche, tumbado sobre un bano, hasta la hora de salir a la mar, en la lancha de Reñales... Y comenzó a ponerle por obra antes que se le enfriaran los propósitos.

Con grandes precauciones, porque el sitio era de los más poblados de la ciudad, observó, a la mayor distancia posible, cómo fueron retirándose poco a poco hasta los parroquianos más pegajosos del afamado establecimiento; y en cuanto vio señales de que iban a entorpecerse sus puertas, acercóse allá y expuso sus intenciones al tabernero. No le chocaron a éste cosa mayor, porque sabía hasta dónde llegaba la pasión del hijo del capitán Bitadura por las costumbres de la gente marinera.

—(Pero no me diga, D. Andrés, que se va a pasar aquí la noche encima de un bano duro!—le dijo el tabernero.—Le arragliaré un poco de mullida con la metá de la cama...)

—Nada de eso—respondió Andrés.—Si me acuerdo sobre mullida, no despertaré a la hora que necesito.

—Si de toas maneras he de abrir yo la taberna antes que me den el *apuyá*.

—No importa. Yo me entiendo. Pome en la mesa del último cajón de allá un pedazo de queso, otro de pan, un vaso de vino, una vela, y no te euides de mí sino para despertarme mañana a tiempo, si es que no me he despertado yo...

(Se continuará.)

EL ESTÓMAGO ARTIFICIAL

es un remedio soberano para combatir todas las afecciones del estómago, por antiguas que sean, empezando la mejora en las primeras tomas, y se vende a pesetas 7'50 la caja en las farmacias y en el depositario BLAS CUESTA, droguería de San Antonio, que dá folletos gratis a cuantos enfermos lo soliciten.

Baños de Fuente-Podrida.

Abiertos desde el 16 de junio al 30 de setiembre.

Aguas sulfurosas-cálcicas nitrogenadas.

Superiores a toda clase de medicamentos y baños artificiales en la curación de eczemas crónicos (herpes), acné, arrugas, demás enfermedades de la piel, propias del herpetismo; en el escrofulismo y afecciones crónicas de la nariz, faringe y laringe.

Indicaciones sulfúrico-nitrogenadas y balsámico-antisépticas, de éxito seguro en el tratamiento de los catarros bronquiales crónicos.

Libertario.—Salida de Valencia, los días pares de junio, julio y setiembre e impares de agosto, en el tren de Dñal de las siete de la mañana. Llegada a Requena a las diez y media, donde esperará a los señores bañistas el coche-diligencia del establecimiento.

Fonda y restaurant. Servicio esmerado. Mesa de primera y de segunda.

Para más informes: German Vilarta, Pinzón, 8, principal, y las farmacias de Gines Alifio, Calatrava, 2, y Dr. Alifio, plaza Cajeros, 6.

Vicente, Cajeros, Bajada y plaza de San Francisco, calle y plaza de las Barcas, Principe Alfonso, frente a la Glorieta, Tetuán, puente del Real, orilla del río hasta el convento de la Trinidad.

Llegada la comitiva al convento, después de cumplimentar el alcalde en nombre del Ayuntamiento a Su Ilma., comprendrá de nuevo su marcha hasta la plaza de Tetuán, donde llegará el arzobispo cabalgando en una mula, rodeado de las autoridades.

En aquel punto, y adosado a la pared de la iglesia de Santo Domingo, se habrá colocado un altar, como se ha hecho en las anteriores entradas de los prelados, y allí el Sr. Herrero vestirá los hábitos pontificales con el solemne ritual acostumbrado.

El arzobispo marchará a la Metropolitana bajo palio, siguiendo la carrera de costumbre.

La comitiva entrará en la catedral, donde se suministrará al señor arzobispo el hisopo y el incenso, y se entonará un solemne *Te-Deum*. Los invitados tomarán asiento en el coro.

El nuevo arzobispo subirá al presbiterio, seguido del Ayuntamiento, cuyos individuos se sentarán en los bancos de la corporación.

Concluido el *Te-Deum*, el prelado tomará asiento y dará a besar el anillo a los señores canónigos, y publicará las indulgencias que, según costumbre, se digna conceder en este acto.

Después se dirigirá el Sr. Herrero a la sacristía, acompañado de ambos Cabildos, despojándose de los ornamentos pontificales, los cuales sustituirá por la capa de coro. Será acompañado por el Ayuntamiento únicamente, y precedido por el capellán crucero, a su casa palacio, donde dará a besar su anillo a los individuos de la corporación municipal, que se retirarán luego a la casa Vestuario, dándose por terminado el acto.

Las tierras en alza

El *Noticiero Universal*, de Barcelona, publica el siguiente suelto, en el que hace notar el alza que ha obtenido el valor de las tierras.

«La situación angustiosa que atraviesa el país a causa de la guerra y de la crisis económica ha comenzado a producir una reacción favorable a la agricultura. Parece, en efecto, que muchas personas acomodadas, en vista de la inseguridad que les ofrecen las operaciones bursátiles, siempre azarosas y arriesgadas, y en las que no pueden descansar nunca la base de la fortuna particular, ni la tranquilidad y sosiego de las familias, están dedicando sus capitales a la adquisición de terrenos en mayor ó menor escala, para explotar diferentes cultivos, dedicándose de lleno a las industrias agrícolas.

Adquisición del boquete que ha de servir para los pases de entrada al pabellón municipal, y tirada de estos. Explotación de un puente de madera que ha de colocarse sobre el cauce del río Turia, para el paso del público durante los días de la próxima feria.

Banco de España.—Valencia Como rectificación al anuncio de ayer, se participa al público que los cupones de Deuda perpetua exterior de títulos depositados en esta Sucursal dadas en garantía de operaciones, podrán retirarse por los interesados hasta el 23 del actual, y cobrarse con la bonificación que en dicho día se cifra, desde el 30 del mismo, pero no podrán verificarse ninguna de estas operaciones en los días que median entre ambas fechas.

ACEQUIA DE FABARA Esta Comunidad ha de proceder al cobro del cenaje correspondiente al ejercicio 1898-99, y para que los regantes puedan hacer las reclamaciones oportunas, se pone de manifiesto el reparto por término de cuatro días, a contar desde el 27 del actual, en el despacho del letrado asesor. Navegación, desde las diez de la mañana a una de la tarde, advirtiéndose que transcurrido dicho plazo no se admitirá reclamación alguna.

REUMATISMO.—Cede siempre a las grandes virtudes del bálsamo antirreumático de Oriva, reconocido en todo el mundo como la única salvación de los reumáticos. No es una panacea como otras tantas anunciadas, que sirven lo mismo para curar el reuma que para heridas y fracturas. Se detalla la composición a todos los médicos que deseen conocerla. Venta en todas las farmacias de crédito. Por mayor, su autor, Bilbao, Madrid, A. Garcia, y Barcelona, V. Ferrer.—En Valencia: Farmacia de Viuda de Besaluch.



NUEVA REMESA EN CORBATAS para la presente estación ÚLTIMAS NOVEDADES

La escuadra Cámara y el "New-York-Herald,"

Occupados el New-York-Herald de la marcha de la escuadra que manda el almirante Cámara, dice así: «Ha zarpado la escuadra para Filipinas, como parece indicarlo el rumbo de salida?»

Indudablemente, la presencia en aquellas aguas de tan formidables máquinas de guerra, como el Pelajo y el Carlos V, sería una circunstancia peligrosa para los cruceros sin protección del almirante Dewey. Sin embargo, conviene tener presente que hay 7,500 millas a recorrer, antes de que la escuadra española aviste las Filipinas, y la cuestión está en saber la forma cómo va a realizarse el viaje.

Por de pronto, el almirante español no puede confiar en aprovisionar carbón en ninguno de los puertos neutrales del camino. La Gran Bretaña le cerrará sus almacenes de Aden y Colombo, tan herméticamente, como los de Hong-Kong (?) a los americanos.

Los buques mercantes más rápidos invierten desde Barcelona a Manila treinta y siete días. Teniendo necesidad de reponer combustible en alta mar, tomándolo de los transportes, lo que implica una pérdida de tiempo, es indudable que la travesía se alargará mucho más. No es mucho decir, si calculamos el tiempo necesario para llegar a la isla del Corregidor en cincuenta días.

Y ahora preguntamos: ¿qué sucederá después? No hallarán los barcos españoles la entrada de la bahía tan expedita como la encontró el Olympia y sus compañeros. Al querer reparar los buques españoles las posibles averías experimentadas en el viaje, hallarán un enemigo vigilante y activo, preparado a atribuirles una calurosa acogida.

Las fuerzas navales del almirante Dewey se hallarán entonces aumentadas con el Montenegro y el Monadoch, pudiendo ya afrontar una lucha con el Pelajo y el Carlos V.

Por último, es probable que mucho antes, las islas Filipinas hayan sido conquistadas por un ejército de ocupación.

Si los navios españoles han zarpado realmente de Cadiz con dirección a Manila, tanto peor para ellos.»

Otras noticias de la guerra Noticias de Manila

Dice una carta de Manila que después del combate de Cavite los americanos se apoderaron de los vapores españoles Eolus, Ilo-Ilo, Isabel dos bergantines y cuatro pontones. Los americanos, valiéndose del vapor Isabel, enviaron a Manila los enfermos y heridos procedentes del arsenal, haciéndose cargo de ellos el Sr. Mora, capitán del puerto.

El vaporito Vigia, que condujo al práctico del puerto, Sr. Goitia, cuando fué a dar entrada a un buque de guerra francés, fué detenido por el almirante americano, que después de poner a salvo a la tripulación, ordenó la quema de la nave.

Como consecuencia de esta salvajada, el capitán del puerto dictó el siguiente bando: «Hago saber: Que en vista de que el almirante de la escuadra americana detiene a los prácticos que para pilotear los buques extranjeros se envían a su petición, y prende fuego a las embarcaciones que los conducen, esta a las embarcaciones que se encuentran imposibilitadas de prestar servicio, destinando toda la medida del citado almirante pueda ocasionar.»

(calle de Londres, en que reside la alta banca), con objeto de provocar la insurrección, no se dejarán engañar por la charlatanería humanitaria de los yankees.

Si los Estados-Unidos están dispuestos a cargar con las responsabilidades del Imperio y a enviar sus tropas para guardar sus conquistas, está bien; pero en ese caso, otras potencias de Europa tendrán que hablar, y a estas no se las podrá asustar con la impunidad, como a España.

De origen yankee Entre las últimas noticias de Kingston y de Nueva-York recibidas en Londres, figuran las siguientes:

Dícese que en el Consejo que se celebró anteayer bajo la presidencia de Mac-Kinley, y al que asistieron el generalísimo Miles y el almirante Seward, se acordó atacar a Puerto-Rico sin esperar la toma de Santiago de Cuba.

Vuelve también a decirse que una lancha del Marblehead capturó otra lancha española, cogiendo cinco prisioneros.

Por último, frásase de que aparece Rusia como muy buena amiga de los Estados-Unidos, y para ello se dice que el ministro de aquel imperio en Washington ha dado toda clase de seguridades al gobierno yankee.

Contra la península El Standard, de Londres, ha recibido un telegrama de Washington confirmando que en New-Port se está alistando una escuadra volante bastante poderosa para enviarla en seguida a bombardear varios puertos de las costas españolas.

En honor de Polavieja Telegramas de Borja dicen que el viaje del general Polavieja ha sido una serie no interrumpida de ovaciones.

En todas las estaciones del tránsito, que estaban adornadas, era vitoreado con entusiasmos el general.

Algunos jóvenes de la aristocracia habían preparado al ex-capitán general de Filipinas un tren especial, cuyos carruajes iban adornados con flores y banderas.

Muchas rondallas han saludado al general con cantares de la jota, llamando la atención, entre otras, las siguientes coplas:

Tú hiciste la paz con plomo Los canallas con el oro. ¿Por qué no decirlo, si Ya se ha descubierto todo? Tú empleaste la rudeza Y los otros el turrón. ¿Cuántos Aguinaldos hay En esta pobre nación!

Para tí el olvido ingrato, Para el torpe los honores. ¿Así se han pagado siempre En España los favores!

Invadida Filipinas Por la gente del tocino, ¿Quién sabe si volverá A poner paz nuestro primo!

El Ayuntamiento de Borja ha ofrecido al general un espléndido desayuno, invitándole a impresionar un cilindro de fonógrafo para conservarlo como recuerdo de su visita.

LOS INGLESES EN AFRICA Una de las tribus de raza zulú conocida con el nombre de Angoni y que habita la región situada entre el Zambesi y el lago Nyassa, se ha sublevado otra vez contra las autoridades inglesas.

Los combatientes, en número de unos seis mil ó siete mil, están armados de fusiles y operan en la región del fuerte Dedza. Se ha enviado de Zomba al teniente Brodgen con 400 soldados ingleses y al capitán Pearce con 100 sikhs de Punjab, para combatir a los rebeldes, que, según se dice, obedecen a las provocaciones de agentes portugueses. Se les va a atacar en su cuartel general de los montes Dombwe.

Telegramas de la tarde (Mencheta)

(De la Correspondencia de Valencia).

Madrid 22, a las 1-15 tarde. Mañana, a las ocho de la misma, tomará la primera Comunión en la capilla del real Palacio el rey D. Alfonso XIII y a las cinco de la tarde será confirmado. Con este motivo se ha aplazado hasta pasado mañana el Consejo de ministros presidido por la regente. Las indicaciones ceremonias religiosas serán privadas y no habrá invitaciones especiales.

El Sr. Romero Robledo se opone al proyecto del servicio obligatorio sin redención a metálico, por creerlo una concesión que se hace a las masas, y que éstas no sabrán estimar y agradecer.

Aseguras que el gobernador de Granada irá a Cáceres; el de esta provincia a Zaragoza; el de Murcia, D. Julián Sotillo, a las Baleares, y a Murcia un diputado provincial de Granada.

El marqués de la Vega de Armijo ha retirado su candidatura para presidente del Ateneo. Es segura la elección de D. José Echegaray, que es el único candidato.

El Panamá, trasatlántico español que fué declarado buena presa por los norteamericanos, ha sido vendido en pública subasta, según telegramas de Washington, por 41,000 dólares.

La Correspondencia de España publicará esta noche una carta del almirante Montojo. En ella se relata con interesantes detalles la rendición de Cavite. La carta no estaba destinada a la publicidad; da cuenta de las bajas ocurridas y creése que ha de causar impresión.

Madrid 22, a las 3-15 tarde. El ministro de la Guerra ha puesto hoy a la firma de la reina los siguientes decretos: Nombrando comandante en jefe del segundo cuerpo de ejército al general Ochoando; concediendo igual empleo en el quinto cuerpo de ejército al general marqués de Alameda; nombrando comandante general de Melilla al general Alameda; ascendiendo a general de división al que lo es de brigada D. José Azpurrúa, y a generales de brigada a los coroneles D. Leopoldo Ruiz, de infantería, y D. Angel Rodríguez, de Estado Mayor; concediendo destinos a ocho coroneles; destinando al mando de la segunda brigada de la segunda división del cuarto cuerpo de ejército al general D. Laureano Sanz, y a igual brigada de igual división en el quinto cuerpo a D. Angel Alonso.

En Bolsa y en los pasillos del Congreso y del Senado ha circulado con insistencia esta tarde el rumor de que los yankees habían intentado un desembarco en Guantánamo, tratándose por esta causa un reñidísimo combate, en el que los yankees tuvieron 700 bajas.

Este es el infundado día, pues ni el gobierno ni los periódicos que tienen correspondencia en Cuba han recibido noticias de semejante batalla.

Madrid 22, a las 5-15 tarde. Senado.—El conde de las Almenas apoya una proposición pidiendo el libre cultivo del

tabaco. El ministro de Hacienda declara que no tiene inconveniente en que sea tomada en consideración para que se estudie después el asunto. El marqués de Camposagrado vota en contra.

Continúa la discusión de los presupuestos. Se cree que las Cortes se cerrarán mañana ó pasado mañana.

En el correo ha habido esta tarde muchas oscilaciones a consecuencia de los infundios circulados. Las cotizaciones han cerrado a 46'65.

Madrid 22, a las 6-15 tarde. Congreso.—El ministro de Hacienda ha leído varios proyectos de concesiones de crédito. Se entra después en el orden del día, lo cual produce rumores.

(El presidente, marqués de la Vega de Armijo, ha evitado que el Sr. Labra presentara una proposición incidental acerca de política internacional, y que el Sr. Canalejas hiciera una pregunta sobre la próxima suspensión de garantías constitucionales.)

Reanudado el debate acerca de Filipinas, el Sr. Lorens ha hecho larga exposición del estado del Archipiélago desde antes de estallar la rebelión. Manifiesta que son responsables de la insurrección tagala muchos españoles, que la fomentaron por odio a los frailes. Denuncia infinidad de abusos jurídicos y administrativos, y dice que es imposible depurar toda la responsabilidad.

El Sr. Uria dice que es infantil el argumento del Sr. Morot de que no se hicieran reformas en Filipinas por esperar a que se abrieran las Cortes, cuando no se necesitaron para conceder la autonomía a las Antillas. Declara que la responsabilidad de lo ocurrido en Filipinas alcanza a los conservadores, a los liberales y al general Primo de Rivera.

El Sr. Canalejas hace uso de la palabra y dice: «Es preciso que hablo con lealtad al país. Cuando las Cortes se cierran, píensese obligar a la prensa a enmudecer, suspendiendo las garantías constitucionales. Dada la prudencia del Parlamento y de la opinión, ambas medidas constituyen retos, sobre los cuales debe meditarse antes de someterlas a la aprobación de la reina.

Las declaraciones autonómicas del partido liberal fueron impremeditadas, pues no se pensó en la solución de la deuda de Cuba. El error en las negociaciones para la paz en Cuba y en Filipinas estuvo en apelar a intermediarios de significación radical, que en Cuba esorbaban las aspiraciones de rebeldes y peninsulares y en Filipinas las de los peninsulares y las de los frailes.

La primera responsabilidad es de imprevisión y de olvido en preparar elementos para la guerra y defensa de los puertos, puesto que el Sr. Morot ha asegurado que el gobierno preveía la guerra con los yankees. A estos les ha bastado 200 millones para prepararse a la guerra, y 500 millones hubieran bastado para asegurar el triunfo de España. El gobierno ha contraído, pues, inmensa responsabilidad. El gobierno recibió ofrecimientos de buques, torpedos y carbón, que no se aceptaron hasta después de la declaración de guerra y cuando los yankees los habían adquirido. Entonces compramos dos transportes defectuosos, rechazados por los yankees. También revela inmensa imprevisión la tardanza de marchar a Cuba la escuadra de Cervera. El prestigio del Ejército y de la Marina son compatibles con la depuración parlamentaria.

Recuerda casos ocurridos en Francia y en Italia. (Bien, bien.) Y añade: «La escuadra de Cervera ha ido a Santiago de Cuba a pesar de las protestas del propio Cervera, que creía que era una temeridad, y una torpeza encerrarse en el puerto de Santiago, según ha dicho en una comunicación oficial. (Rumores.)

Quedando al gobierno dos caminos: ahogar a la prensa y a la opinión, evitando protestas y ocultando responsabilidades, ó componerse de la opinión satisfaciéndola. El gobierno ha escogido el procedimiento de fuerza y se ríe de la nación. Por la torpeza en las negociaciones de paz en Cuba y en Filipinas continúan las guerras; por imprevisión y por abandono nos sobrepujan los yankees. No volveré a intervenir en este debate.

El Sr. Morot dice: «No es hora de pensar en el pasado ni en el presente, sino en el porvenir para salvar cuanto se pueda. El Sr. Canalejas ha sido ministro y le alcanza la responsabilidad. (Aplausos en la mayoría). Ha declarado que después de oír al Sr. Canalejas hay que colocar en la puerta del Congreso el letrero que puso Dante a la entrada del infierno: Lasciate ogni speranza.»

Replica el Sr. Canalejas, y dice: «He hablado como representante de la nación y no como amigo del Sr. Sagasta. Yo me separé del partido liberal en el instante mismo en que el Sr. Morot dijo que la autonomía era la paz. Fui colaborador de los liberales, iniciando tendencias que se admitían para rechazarlas después. En el seno del partido liberal sostuvo la necesidad de que España tuviese un ejército y una marina grande, pues las naciones débiles no pueden tener colonias.»

En esta testitura continúa el Sr. Canalejas su rectificación.

NUESTRO SERVICIO POR TELEGRAFO Y TELEFONO

TELEGRAMAS BURSÁTILES Cotización del Colegio de Corredores

Barcelona 22, a las 4-7 tarde. Deuda perpetua al 4 por 100 interior. 46'80 Deuda perpetua al 4 por 100 exterior. 39'93 Deuda amortizable al 4 por 100. 36'50 Billetes hipotecarios de Cuba (1886). 56'50 Billetes hipotecarios de Cuba (1890). 46'75 Obligaciones del Tesoro sobre Aduanas. 00'00 Banco Hispano-Colonial (acciones). 21'90 F. C. del Norte de España (acciones). 00'00 F. C. Tarragona, Barcelona y Francia. 49'60 F. C. de Orense (acciones). 87'00 Cambios St. Paris, a 8 div. 87'00 Cambios St. Londres, a la vista. 57'25

De Mencheta Madrid 22, a las 4-11 tarde. 4 p. 100 int. fin. 46'75 Cubas nuevas. 46'50 4 p. 100 ext. fin. 39'93 Filipinas. 32'50 4 p. 100 int. com. 46'65 Banco de España. 349'00 4 p. 100 exterior. 39'80 Banco de España. 349'00 Amortizable. 36'25 Tabacaleras. 200'50 Cubas nuevas. 46'50 Cambios Paris. 82'00 Aduanas. 77'00 Idem Londres. 80'00 Cubas. 56'75 Idem Londres. 80'00 Paris: a por 100 exterior. 33'87

Casa de D. Pedro Galiana D. Juan de Austria, 19. Compra y vende al contado y a plazos títulos de la Deuda Interior, Exterior, Amortizable y Cubas, así como acciones y obligaciones cotizables. Se compran y venden acciones y corrientes. Ordenes de Bolsa para Madrid, Barcelona y Paris.

De la casa de P. Galiana Barcelona 22, a las 3-54 tarde. 4 p. 100 int. fin. 46'75 Filipinas. 32'50 4 p. 100 ext. fin. 39'93 Colonial. 21'90 4 p. 100 int. com. 46'65 Banco de España. 349'00 Amortizable. 36'25 Tabacaleras. 200'50 Cubas nuevas. 46'50 Cambios Paris. 82'00 Aduanas. 77'00 Idem Londres. 80'00 Cubas. 56'75 Idem Londres. 80'00 Paris: a por 100 exterior. 33'87

Madrid 22, a las 4-11 tarde. Un cablegrama particular recibido de la Habana dice que en Costa Sigua, entre Santiago y Guantánamo, han aparecido hoy 42 buques norteamericanos y añade que, a juzgar por las fuerzas de desembarco que conducen, éste tardará en hacerse unos diez días.

En el mismo despacho se asegura que el almirante Sampson ha telegrafiado a su gobierno diciéndole que dispone de cien partidas de insurrectos, resueltos a cooperar al desembarco de los yankees.

Más barcos Telegrafían de Nueva-York que varios consignatarios de vapores ingleses han ofrecido al gobierno norteamericano 25 buques para el transporte de tropas, víveres y pertrechos de guerra.

Los prisioneros españoles Comunican de Cayo-Hueso que el gobierno yankee ha ordenado la reclusión de los españoles que tripulaban los barcos apresados y se hallaban en libertad en aquella isla baja palabra de honor.

Una carta de Montojo Madrid 22, a las 11-45 noche. La Correspondencia de España publica esta noche una extensa é interesante carta del almirante Montojo dirigida a uno de sus amigos más íntimos.

En ella dice dicho marino, que al tener noticias de la llegada de la escuadra yankee a aguas de Filipinas, marchó a Subic, por creer que dicho puerto estaría ya fortificado y defendido con torpedos.

Añade que, vista la equivocación, la junta de comandantes acordó, con el voto en contra del jefe de Subic, trasladarse a Cavite. Afirma que al entrar en la bahía la escau-

Agencia FABRA

Desórdenes en Rusia

PARIS.—En Catinoslaw y otras localidades de Rusia, se han producido desórdenes ocasionados, al parecer, por disgustos privados en varias fábricas; pero que en realidad demuestran que a dicho imperio han llegado las manifestaciones de la lucha entre el capital y el trabajo. Los desórdenes han sido reprimidos.

Sobre la intervención LONDRES.—Telegrafían de Viena a The Daily Telegraph, que en los círculos mejor informados de aquella capital, se asegura que los gabinetes europeos se ocuparán en breve en la cuestión de Filipinas.

En efecto, parece que algunas grandes potencias no quieren admitir la posibilidad de que dicho Archipiélago sea anexionado a los Estados-Unidos.

Más refuerzos a Santiago NUEVA-YORK.—The Evening Journal anuncia que las tropas americanas que se hallaban en Mobile, han recibido la orden de marchar a toda prisa a Miami (Texas).

Dícese que el gobierno considera insuficientes las fuerzas hasta ahora embarcadas para realizar el ataque en regla contra Santiago de Cuba.

Las fuerzas de Linares NUEVA-YORK.—Según noticias dignas de crédito, el general Linares se dispone a resistir la invasión, habiendo concentrado ochocientos mil hombres del ejército regular en Santiago.

El ejército yankee de desembarco PARIS.—El periódico Le Matin dice que el desembarco de los yankees en las costas de Cuba ofrece grandes dificultades, y que por esto ha sido aplazado, según despacho que ha recibido de Washington el citado diario.

Otro despacho de Nueva-York dice que Sampson ha participado a su gobierno que se han registrado algunos casos de fiebre tifoidea a bordo de los transportes que conduce el ejército de invasión en Cuba. Ha habido gran número de defunciones.

Se cree que no se trata de tifoidea, sino de fiebre amarilla, pero que se ha dado aquel nombre para no aumentar la alarma que ya existía en el ejército norteamericano.

También han fallecido muchos de los caballos que iban a bordo de los buques transportes.

Francia en la China LONDRES.—Se ha desmentido la noticia de que el pabellón francés había sido enarbolado en Kenang-Teheon.

Más rebeldes NUEVA-YORK.—Entre los negros de los Estados del Sur de la Unión americana reina gran agitación contra los yankees.

Los pastores elevan paces para que triunfe España.

Agencia MENCHETA Final del Congreso

Madrid 22, a las once noche. Se ha discutido después del debate sobre las responsabilidades de Filipinas, el acta de Villanueva de los Infantes, pero no pudo hacerse votación nominal por falta de número de diputados.

Mañana hablarán los Sres. Romero Robledo y Salmerón, para pedir se exija al gobierno las responsabilidades en que ha incurrido según se desprende del discurso pronunciado por el Sr. Canalejas.

Glaucura de las Cortes En los círculos políticos se decía esta noche que es muy posible que mañana se cierran las Cortes. Parece, sin embargo, que el Sr. Gamazo ha indicado al jefe del gobierno que no deben cerrarse hasta que se termine el debate de Filipinas.

Comentarios Madrid 22, a las 11-10 noche. Ha sido objeto de animadísimos comentarios el discurso pronunciado hoy en el Congreso por el Sr. Canalejas.

Sus amigos políticos rechazan energicamente la acusación de complicidad en que ha tratado de envolverle el Sr. Morot. Recuerdan que el Sr. Canalejas se declaró enemigo del presupuesto de la paz y de la autonomía, y que pidió se creara el ejército y la Marina, costara lo que costase.

También ha sido muy comentado que el Sr. Sagasta abandonase el salón de sesiones para criticar el discurso del Sr. Canalejas.

Lo que opina Azcárraga El general Azcárraga ha manifestado, hablando de la crisis, que su opinión es que deben continuar los liberales en el poder. Añade que si el Sr. Sagasta cree que si por algún obstáculo ha fracasado la paz, debe dimitir, dando entrada en el nuevo gabinete a elementos liberales que no estén gastados aún.

La invasión de los yankees Madrid 22, a las 11-30 noche. Un cablegrama particular recibido de la Habana dice que en Costa Sigua, entre Santiago y Guantánamo, han aparecido hoy 42 buques norteamericanos y añade que, a juzgar por las fuerzas de desembarco que conducen, éste tardará en hacerse unos diez días.

En el mismo despacho se asegura que el almirante Sampson ha telegrafiado a su gobierno diciéndole que dispone de cien partidas de insurrectos, resueltos a cooperar al desembarco de los yankees.

Más barcos Telegrafían de Nueva-York que varios consignatarios de vapores ingleses han ofrecido al gobierno norteamericano 25 buques para el transporte de tropas, víveres y pertrechos de guerra.

Los prisioneros españoles Comunican de Cayo-Hueso que el gobierno yankee ha ordenado la reclusión de los españoles que tripulaban los barcos apresados y se hallaban en libertad en aquella isla baja palabra de honor.

Una carta de Montojo Madrid 22, a las 11-45 noche. La Correspondencia de España publica esta noche una extensa é interesante carta del almirante Montojo dirigida a uno de sus amigos más íntimos.

En ella dice dicho marino, que al tener noticias de la llegada de la escuadra yankee a aguas de Filipinas, marchó a Subic, por creer que dicho puerto estaría ya fortificado y defendido con torpedos.

dra yankee no hubo sorpresa, pues atacaron a los buques enemigos los fuertes del Fraile y del Corregidor.

El prolo Montojo, según el mismo manifiesta, ordenó el fuego.

Hace después grandes elogios de nuestros marinos, por su heroico comportamiento.

Las bajas sufridas por nuestra parte fueron 400, de ellas 180 de la tripulación del Reina Cristina. La mitad de esta cifra fueron bajas por muerte.

Respecto a la rendición de la plaza y arsenal de Cavite, dice que ocurrió después de marearse las tropas con su armamento.

El almirante Montojo regresó a Manila herido y desalentado, al ver que no había sido comprendido el heroico sacrificio de la marina en el citado combate.

En cambio recibió calurosos elogios del comodoro Dewey y de la oficialidad de los buques norteamericanos.

El Sr. Montojo termina diciendo, que las fuerzas de la marina, al llegar a Manila, formaron por batallones, llevando el botín recogido al enemigo.

Servicio ESPECIAL De la Habana Madrid 22, a las 9-45 noche.

Comunican de Londres que el correspondiente en la Habana del Times participa que el general Blanco ha enviado seis batallones para reforzar las costas de Oriente. Añade que el entusiasmo en la Habana es grande y que la ciudad está tranquila.

De Santiago de Cuba Telegrafían de Londres: «En un telegrama de Santiago de Cuba sin fecha, se dice que dos ó tres marineros de la goleta Trafalgar que se hallaban embriagados, se empeñaron durante la mañana de hoy en quitar la espoleta de una de las granadas caídas en los últimos cañones.

El proyectil estalló de pronto, matando a un marinero é hiriendo gravemente a otros dos. La goleta, que estaba atracada al muelle, se sumergió a los pocos momentos.

Sin novedad en aquella plaza. Hay escasez de harina de trigo. Comemos pan de arroz y maíz, el cual se vende a un precio bastante elevado.

Aumenta continuamente el número de barcos norteamericanos. Entre ellos está el Vesubius. Hoy han aparecido frente al castillo del Morro 63 buques norteamericanos.

Varios de ellos son transportes que conducen tropas de desembarco. Esto indica que todavía no han podido realizar sus propósitos en la costa.»

De Manila El cabeilla Aguinaldo ha escrito una carta al general Augustin, en la que le dice que no debe inquietarle la suerte de su esposa é hijos, puesto que los trata como a familia propia, y solo los tiene en rehenes, para que sean igualmente respetados los rebeldes que sean hechos prisioneros por los españoles.

Expedición yankee Plaza. Madrid 23, a la una madrugada. Telegrafían de Nueva-York que el almirante Sampson ha comunicado al gobierno yankee que la expedición salida de Tampa se encuentra parada a veinte millas al Suroeste de Santiago de Cuba.

Calixto García dice que tiene cerca de Santiago de Cuba tres mil cubanos y quince cañones.

Los españoles han construido trincheras y otras defensas en la comarca de Santiago de Cuba.

A bordo del barco-hospital Solace hay treinta rebeldes y otros tantos yankees heridos en los últimos combates librados en Guantánamo.

Recompensa al coronel Ordoñez Por su heroico comportamiento en el último combate de Santiago de Cuba, se le ha concedido al bravo coronel de artillería, Sr. Ordoñez, la cruz de segunda clase de María Cristina.

Las averías del "Destructor," Plaza. Comunican de Cadiz que las averías que un barco salinero causó al cazatorpedero Destructor son tan insignificantes, que quedarán reparadas antes de que sean necesarios sus servicios.

Banquete Plaza. Madrid 23, a las tres madrugada. Esta noche se ha verificado en el restaurant de Lurdy el banquete con que los diputados Sres. Uresca y Ogeda han obsequiado a los ministros de Marina y Estado, reinando entre los comensales la mayor animación. Entre ellos se habló de política internacional.

El Sr. Aunón se lamentó de la publicidad que se da a prensa a ciertas noticias, lo cual entorpece las negociaciones para la adquisición de elementos de guerra.

Al final de la comida se pronunciaron brindis muy entusiastas dedicados a nuestro Ejército y Marina.

La cuestión de Filipinas Un despacho de San Petersburgo dice que un importante diplomático alemán ha declarado que, si el almirante Dewey se decidiera a apoderarse de Manila y no pudiese mantener el orden en aquella capital, el almirante de la escuadra alemana le impediría la condición de indemnizar a los súbditos alemanes de los perjuicios que sufrirían.

También ha manifestado que, no aceptando la indicada condición, no tendría otro remedio que reconocer los derechos de Alemania, que haría efectivos en la forma que estimase más conveniente.

Ultimas noticias bursátiles. Paris: Exterior español, 33-25. Londres: 00-00. Plaza. Importación de víveres a Cuba Madrid 23, a las 3-10 madrugada. El Imparcial ha recibido el siguiente telegrama de la Habana: «Le suplicamos llame la atención de los armadores, comerciantes é industriales que atienden estos mercados, acerca de que pueden aprovechar la franquicia completa de derechos en la importación de víveres, para lo cual están habilitados todos los puertos de la costa de la isla, utilizando buques nacionales ó extranjeros para burlar el Ineficaz Bloqueo y contribuir a la defensa de la patria, con la seguridad de alcanzar un gran lucro.»

Se supone que llevan la expedición de desembarco. Queda bloqueando a Santiago de Cuba una escuadra compuesta de el Amazonas, New-York, Brooklyn, Oregon, Massachusetts, Iowa, Texas, el dinamiere Vesubius, los cruceros auxiliares San Louis y San Paul, y once buques mercantes armados en guerra.

Gimeno Vizcarra.

Postres variados

Algo de poesía

EPIGRAMA

En un lugar de Galicia Queriendo un cura probar A do llega la avería De la gente del lugar, Dijó:—Al que este invierno muera Le enterró gratuitamente.— Y antes de la primavera Se murió toda la gente. ANTONIO RIBOT FONTSERÉ.

Los emperadores de Alemania en Tierra Santa

Se acaban de construir en Berlin las barracas que el emperador de Alemania llevará consigo a Palestina para acampar después de su desembarco y quizás durante

Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—San Juan, presbítero y mártir.—El oficio y la misa de hoy son: en la capital de la aparición de San Miguel Arcángel y como moración de la vigilia de San Juan, y en los demás pueblos de la diócesis de San León, papa, y conmemoración de la misma vigilia, con rito doble mayor y doble, respectivamente, y color blanco.

venario al Patrocinio de San José, á las siete y media de la mañana, con misa en el altar del Santo, deprecaciones y Felicitación Josefina. Por la tarde, á las seis y cuarto, continúa el ejercicio con sermón que dirá D. Justo Martínez.

Espectáculos
TEATRO-CIRCO DE APOLO.—A las nueve de la noche.—Verbena de San Juan.—La viejecita.—Marina.—La buena sombra.

Observatorio meteorológico
DE LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA
A las nueve de la mañana
22 de junio.—Barómetro, 759.14; termómetro, 23.4; humedad, 87. SE.; calma; nuboso.

SECCION COMERCIAL

Cotización de valores
Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza, correspondiente al día 22 de junio de 1898.
UNION MONETARIA LATINA
Paris: 8 div., 0.000 op.; comercial, vista, 87.00 op.; cheque de banquero.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Polera goleta italiana Due Sorelle, de Marsella, con pipas vacías.
Vapor inglés Saragossa, de Maiori, con cargo general.
Vapor español Aznalfarache, de Alicante, con cargo general.

TALLER DE PINTURA

de ROS HERMANOS
Este taller se encarga de la decoración de habitaciones en todos los ramos pertenecientes á la pintura y papel, con prontitud y economía.

BANCO AGRICOLA ESPAÑOL SOCIEDAD ANONIMA

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN
Presidente: Excmo. Sr. D. Marcial González de la Fuente, Diputado á Cortes, Abogado y Proprietario. Vicepresidente: Ilmo. Sr. D. Leopoldo Bremón y Cabello, Jefe superior de Administración civil.

Emisión pública
de 2,000 Obligaciones de Participación de á 500 pesetas
destinada á la
Explotación Agrícola Comercial en Fernando Póo
CONDICIONES. El importe de estas Obligaciones puede satisfacerse de una sola vez ó en la siguiente forma: 40 pias. al suscribirse y 400 en 23 plazos mensuales de 20 pias.

Table with columns: Años, Pesetas, Ptas., TOTAL. Rows showing interest and benefits for different terms.

Perfumería extra Francesa é Inglesa
de las mejores marcas, y también de la clase más barata, principalmente en AGUAS DE COLONIA, QUININA y otras, para tocador; en litros y medios litros.

BAÑOS DE RIBAS
Abiertos desde 25 de junio á 15 de setiembre.
D. T. Montagut.
Excelentes aguas, según certificados de los más renombrados facultativos, para combatir las enfermedades del estómago, intestinos, hígado y aparato biliar, bajo, matriz, aparato urinario y demás afecciones.

NERÓN El primer perseguidor de los cristianos.
(Escenas del primer siglo del Cristianismo)
DR. D. URBANO FERREIROA
Dignidad de Chantre de la S. B. M. de Valencia

Jarabe PAGLIANO
DEPURATIVO REFRESCANTE DE LA SANGRE
del profesor Ernesto Pagliano
Nápoles, 4, Catala S. Marco (Casa propia).

37 Recompensas industriales
DEPOSITO GENERAL
CALLE MAYOR, 18 Y 20
MADRID

EL DOLOR SE CURAN
RUBINAT-LLOORACH
ÚNICA AGUA DE RUBINAT PURGANTE, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América.

PANORAMA NACIONAL
PARA LOS ESPAÑOLES, ESPAÑA!
BELLEZAS DE ESPAÑA y COLONIAS
UN GRAN PANORAMA y 14 FOTOGRAFÍAS
Se ha puesto á la venta el cuaderno 40 y último
Los cuadernos publicados se hallan de venta en las oficinas de LAS PROVINCIAS y en todas las librerías y kioscos, al precio de 70 céntimos cada uno en Valencia y 75 en provincias.